

SEXTO INFORME DE LABORES
DR. EN D. EDMUNDO HERNÁNDEZ HERNÁNDEZ
INSTITUTO DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES

La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, ha construido una historia de éxito sustentada en el trabajo. Cumple con los indicadores de calidad a nivel nacional e internacional, que la ubican como una institución educativa sobresaliente en el país. Hoy, las sociedades del conocimiento y el mundo entero la visualizan como una de las mejores universidades de Latinoamérica.

El Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades, consolida su misión a través de dos líneas de trabajo; la primera, en donde sus científicos sociales generan conocimiento día a día, y la segunda, formando a los profesionales que reclama la sociedad.

Para ello, el Honorable Consejo Universitario eligió al Doctor en Derecho Edmundo Hernández Hernández, para dirigir al Instituto durante el periodo 2011-2017.

En relación a la Capacidad Académica, actualmente contamos con 106 profesores de tiempo completo; 70 de ellos con grado de doctor y 36 maestros. De estos, 83 cuentan con el reconocimiento de perfil deseable; cada uno de ellos realiza activa y permanentemente funciones de docencia, investigación, difusión, gestión y vinculación. 38 académicos pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores, 28 en el Nivel 1 y tres en el Nivel 2. 27% más profesores en el SNI que al inicio del sexenio.

En el periodo que se informa, el ICSHu suma diez Cuerpos Académicos: siete consolidados, dos en consolidación y uno en formación, quienes cultivan 18 líneas de generación y aplicación del conocimiento; a través de ellos se publicaron en estos últimos seis años: 114 libros; 156 capítulos de libro; 109 artículos arbitrados; 140 artículos en memoria y 134 artículos sin arbitraje. Esta producción es el resultado de 394 proyectos de investigación.

Además, los profesores investigadores impartieron 782 conferencias a nivel nacional y 212 a nivel internacional.

Dentro del proceso de actualización, en el último año, 186 profesores participaron en el Programa Institucional de Capacitación y Actualización Docente de la Universidad.

Con relación a la Competitividad Académica, la docencia se desarrolla a través de programas educativos de calidad en distintos niveles académicos: diez licenciaturas, de las cuales, nueve están en el Nivel Uno de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior, CIEES y/o acreditadas por organismos externos.

Entre ellas, Ciencias de la Educación, Trabajo Social, Derecho y Ciencias de la Comunicación, se encuentran en el Padrón de Programas de Licenciatura de Alto Rendimiento Académico EGEL del CENEVAL.

En el año que se informa, la licenciatura en Derecho recibió la visita de los CIEES, logrando refrendar el Nivel 1.

En materia de becas, en este periodo, 973 estudiantes de licenciatura fueron beneficiados a través de manutención, PRONABES y 138 de posgrado, por CONACyT.

Cinco ceremonias de titulación dan cuenta de la eficiencia terminal de los programas educativos; se entregaron 552 títulos y cédulas profesionales; 490 de licenciatura y 62 de posgrado.

El posgrado se oferta con una especialidad, cinco maestrías y tres doctorados. De estos programas educativos, ocho cuentan con el reconocimiento del Programa Nacional de Posgrados de Calidad, del CONACyT.

Se destaca que en este sexenio, se incrementó la oferta educativa del ICSHu, al ser autorizados por el Honorable Consejo Universitario, la Licenciatura en Planeación y Desarrollo Regional y el Doctorado en Estudios de Población.

Gracias al programa de Movilidad Estudiantil 51 alumnos realizaron estancias semestrales en instituciones del país y del extranjero. Con esta cifra, el total de estudiantes beneficiados en estos 6 años, suman 496 jóvenes que tuvieron la oportunidad de estudiar en instituciones de educación superior reconocidas, de México y el mundo.

En este período, diez de nuestros profesores realizaron movilidad académica, entre ellos: Robert González García y Alejandra Araiza Díaz de Ciencia Política y Administración Pública y de Ciencias de la Comunicación, respectivamente a la Universidad Autónoma de Barcelona y de Ciencias de la Educación, Coralía Pérez Maya a la Universidad de Cienfuegos, Cuba.

El Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades reconoce a los universitarios que engrandecen nuestra casa de estudios por sus méritos realizados fuera de ella.

Gerardo Carmona Méndez de la licenciatura en Ciencias de la Comunicación, obtuvo el primer lugar en el “Concurso Nacional de spot de radio en materia de transparencia, acceso a la información y protección a los datos personales”; Juan de Dios Suastes Vega de Ciencia Política y Administración Pública, ganó el primer lugar, categoría “D” del Concurso Estatal de Debate Político y Carlos Rafael Torres Villegas, de Derecho, obtuvo un reconocimiento por ganar el Premio Estatal de la Juventud, 2016, en la categoría “Derechos Humanos”.

En cuanto a reconocimientos obtenidos por las y los profesores, destacan: el Galardón “Leona Vicario”. Colectivo Nacional de Sororidad, por trayectoria destacada a favor de los Derechos de las Mujeres en México a Elvira Hernández Carballido y Rosa María Valles Ruiz del Área Académica de Ciencias de la Comunicación, además, la doctora Valles recibió el premio “Presea Ray Tico Internacional” por reconocimiento a la trayectoria y excelencia profesional. Por su parte, María Valeria Judith Montoya García, del Área Académica de Sociología y Demografía, obtuvo el primer lugar por su tesis doctoral en el Premio Internacional de Investigación en Desarrollo Económico “Juan F. Noyola” 2014-2015, otorgado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe de la ONU y por el Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM.

Dentro del programa de fomento a la lectura *¿Por qué leer?* se presentaron los libros: “Chocolate sin culpa” y “Café cargado” por parte de su autora Victoria García Jolly. Además, “La Tormenta hindú y otras historias” de Ana García Bergua y “Confesiones sobre amor, sexo y familia” de Susana Caracheo Nara.

Por otra parte, mediante el programa *“Leo... luego existo”*, asistieron los actores Laura Zapata y Arturo Rosales, leyendo textos de Elena Garro.

En el marco de la 13ª Semana Cultural ICSHu 2016, se llevaron a cabo: la Inauguración de la exposición colectiva infantil “Neltoca, creer para crear”; la presentación del libro: “Los rostros de la rebeldía” de Martha Eva Rocha; el Foro: “Matrimonios igualitarios en México”; las conferencias: “Teoría del delito y proceso penal acusatorio” de Verónica Román Quiroz; “Ruptura de paradigmas en la comunicación política”, de Miguel Ángel Cordero Álvarez y “Qué reforma la Reforma Educativa” de Carlos Ornelas Navarro.

Asimismo, se desarrollaron: el 5º Concurso de oratoria, el Maratón Académico; una muestra gastronómica de las regiones del estado de Hidalgo, el IV Modelo de Naciones Unidas, así como los talleres: “Derecho de Acceso a la Información Pública” y “Derecho de Protección de Datos Personales”, impartidos estos últimos, por el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, INAI.

Para cerrar con broche de oro, se llevaron a cabo el torneo de ajedrez, los torneos de fútbol rápido y basquetbol femenino y varonil y la 5ª Corre, trota o camina... paso a paso por tu salud, así como la presentación de la Tuna Universitaria y del cantautor de nuestra Universidad, Julio Rico.

En el marco de los XV años de la Licenciatura en Ciencias de la Comunicación, se llevó a cabo la donación del periódico Unomásuno a la UAEH por parte de Ernestina Hernández Solano, ex subdirectora del periódico.

Entre los eventos de divulgación científica, se distinguen las siguientes actividades: El Seminario “Aproximaciones teóricas de los enfoques y perspectivas de la violencia”.

La Presentación editorial: “Sólo así: Por una agenda ciudadana independiente”, de Jorge Castañeda.

El XII Congreso Multidisciplinario sobre Empoderamiento Femenino.

El “V Coloquio Internacional, Imagen y Culturas” y el “II Coloquio: Discursos de la Imagen en la Tradición Mesoamericana”.

El Seminario Internacional de la Red de Estudios sobre Instituciones Educativas.

El Curso de capacitación para asesores jurídicos de la víctima en el Proceso Penal Acusatorio.

El Primer Coloquio Internacional de Derechos Humanos y Justicia Penal en México.

El Encuentro Regional AMIC 2016.

El Panel: “Reflexionando el género desde los empleadores de las ciencias sociales”.

El Primer Congreso Universitario: “Cultura Política y Democracia en México”.

El Quinto Congreso Internacional de Investigación Social.

El IX Seminario de investigación en Historia y Antropología, destaca la Conferencia inaugural: “La presencia afroindígena en la cartografía holandesa de Brasil en el siglo XVI”.

El Simposio “Pobreza alimentaria y política social en México, un análisis interdisciplinario”.

Y la presentación del libro: “El mito de la transición democrática” a cargo de su autor, John Mill Ackerman.

El director del ICSHu, Edmundo Hernández Hernández, participó como presentador del libro: “El ejido y la comunidad en México en el Siglo XXI” de la magistrada Maribel Concepción Méndez de Lara.

Las conferencias nacionales e internacionales más destacadas en este periodo fueron:

“México: de la indignación a la acción” de Margarita Zavala.

“Las elecciones como un instrumento de la democratización en América Latina”, de Flavia Freidenberg.

“Desarrollo de las Escuelas de Comunicación en México”, de Carmen de la Peza Casares; “Comunicación, libros y cultura” de José Carreño Carlón; “Las agencias de noticias en la era digital” de Alejandro Ramos Esquivel y “La oportunidad del Consenso de Montevideo en México”, a cargo de Patricia Chemor Ruiz.

“Metodología interdisciplinaria para el estudio de un barrio teotihuacano” de Linda Rosa Manzanilla Naim.

“¿Qué es la educación?” de Román García Fernández.

“Mujeres en un refugio en la Ciudad de México que vivieron violencia íntima de pareja” de Florence Rosemberg Seifer.

"Catalunya, México y los nuevos estados de Europa. Historia de los procesos democráticos constituyentes contemporáneos" de Jaume Sobrequés i Callicó.

“El peñismo, fin del Sistema” del periodista Rafael Loret de Mola.

Las actividades socioculturales fueron cubiertas con el evento musical “Rumbo al Vive Latino”, con la presentación del cantautor Charlie Rodd y el grupo de rock “Comisario Pantera”.

Durante el período 2011-2017, el Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades fue sede de múltiples actividades. Destacan:

El “Panel sobre Derechos Humanos”, con la participación de Pedro Joaquín Coldwell y Mireille Rocatti Velázquez y la conferencia “La Reforma Constitucional en Materia de Derechos Humanos”, dictada por Sergio García Ramírez.

La *Cumbre Internacional sobre Interculturalidad y Migración 2012*, en colaboración con Pilsen Wellnes Center, Inc. y la Universidad Pontificia Javeriana de Cali, Colombia. Participaron ponentes de España, Estados Unidos, México, Ecuador y Colombia.

El ciclo de conferencias denominado: *Perspectivas Políticas Actuales*, donde se destaca “La OEA y su perspectiva sobre la Democracia en México”, impartida por Antonio Aranibar Quiroga.

El Seminario «Retos contemporáneos para México y América Latina. Una mirada crítica», en coordinación con el Consejo Mexicano de Investigación en Ciencia Política (COMICIP), con la participación de destacados académicos. Resalta la presencia de Juan Carlos Moreno Brid, Sylvia Schmelkes del Valle y José Woldenberg, quien presentó su libro “México la difícil democracia”.

Los profesores honorarios visitantes que impartieron conferencias magistrales a la comunidad del ICSHu, son: Yael Sharan, “¿Cómo el aprendizaje cooperativo contribuye al aprendizaje significativo?” Peter Lawrence McLaren, “Enseñando acerca de la vida

en las escuelas”. De igual manera, Deborah Stipek, impartió el taller “Motivating your students”. Con motivo del aniversario 15 de la Licenciatura en Enseñanza de la Lengua Inglesa, la doctora Sharan, impartió un curso y dictó la conferencia magistral “Cooperative learning”.

En el marco de los 70 años de vida de la Licenciatura en Derecho, se realizó un Ciclo Estudiantil de Conferencias; destacan: “Pena de Muerte en México” a cargo de Juan Velásquez. “Principio de Presunción de Inocencia”, de Miguel Ángel Aguilar López. “Derecho Económico y Tratados Internacionales en materia de Derechos Humanos”, de Jorge Alberto Witker Velásquez. “El papel de los medios ante la coyuntura actual”, a cargo del escritor y periodista, René Avilés Fabila y “La protección internacional de los Derechos Humanos”, de Sergio García Ramírez.

En el Foro de Corresponsabilidad Social se dictó la conferencia: “Las reformas recientes al Sistema Jurídico Mexicano y su impacto transversal en los Derechos Humanos”, a cargo de Raúl Cervantes Andrade.

Por otro lado, José Antonio Montiel Zárate, Claudia Sánchez Taboada, Erika Nallely Castillo Carrillo y Ulises Hernández Ortega, estudiantes de la Licenciatura en Derecho, ganaron el primer lugar en el concurso estatal de juicios orales, organizado por la Comisión Nacional de Tribunales Superiores de Justicia, a través del Poder Judicial del Estado de Hidalgo, en 2013. Dos años después, Jorge Guerrero Azpeitia, José Alberto Calderón López, Vanessa Yanet Serralde Salazar, José Daniel Montaña Olvera y Marco Arturo Martínez Jiménez, asesorados por Javier Sánchez Lazcano, profesor investigador del Área Académica, ganaron el primer lugar en el concurso nacional.

La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior ANUIES y la Suprema Corte de Justicia de la Nación, otorgaron a la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo el “Distintivo Vanguardia”, por adecuar los planes y programas de los estudios jurídicos que imparte y por habilitar la infraestructura necesaria para responder a las exigencias del nuevo sistema de justicia penal mexicano.

Durante este periodo, en materia de obra e infraestructura, fueron habilitadas las 8 aulas del nuevo módulo, gracias a la adquisición de una subestación eléctrica, mobiliario, pantallas planas y pizarrones, con una inversión de 4 millones 360 mil pesos; meses más tarde, con una inversión total de 9 millones 900 mil pesos, se concluyó la construcción de la segunda planta, destinada para reordenar las áreas académicas que se encontraban trabajando en espacios distintos y a su vez, incrementar la matrícula de los diversos programas educativos.

De igual manera, se construyeron las dos Salas de Juicios Orales, con una inversión de 2 millones 133 mil pesos, gestionados a través del Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines (CUPIA).

Asimismo y con el apoyo del gobierno del estado de Hidalgo, del entonces rector Humberto Augusto Veras Godoy y del presidente del Patronato Universitario, Gerardo Sosa Castelán, se construyó el distribuidor vial “El Minero”, con una inversión de 71 millones de pesos, gestionados ante la Secretaría de Comunicaciones y Transportes del Gobierno Federal.

El crecimiento del Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades es evidente. De manera significativa se incrementó la matrícula, la infraestructura, la oferta educativa, el número de profesores con perfil deseable; así como la cantidad y calidad de las actividades académicas, culturales y deportivas. Hoy, el ICSHu contribuye a que la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo sea visible a nivel internacional y sin duda, su consolidación a nivel nacional es incuestionable.

El presupuesto ejercido en estos seis años, en el rubro de fondos concursables, ascendió a 35 millones 7 mil 567 pesos; recursos empleados de manera responsable y transparente. Por lo que hoy, podemos afirmar...

MISIÓN CUMPLIDA